
Sonora tiene 72 municipios y en 59 de ellos los elec-
tores van de los 500 a los mil 200 por Municipio y 
es precisamente en esos, los pequeños, donde acu-

de a votar más del 90 por ciento del electorado. 
En los grandes y no tan grandes como Hermosillo, 

Cajeme, Navojoa, San Luis Río Colorado, Ca-
borca, Santa Ana, Nogales, Cananea, Gua-
ymas, Empalme, Álamos, Huatabampo y 
Etchojoa, vota tradicionalmente entre el 38 
y 53 por ciento de los electores y esto es lo 
que analiza estos días el INE, organismo que 
anunció por conducto de su titular en el dis-
trito 06, Óscar Eduardo Ramos, la puesta en 
operación de “mesas de diálogo para una cul-
tura cívica” e invita a quienes quieran exponer 
un estudio sobre el asunto y también a aquellos que solo 
deseen asistir y escuchar. 

Sin embargo, ¿será por falta de cultura cívica que la 
ciudadanía no vota?

Es en las áreas urbanas donde la población está mejor 
informada y al tanto del acontecer nacional y es donde 
menos ciudadanos van a sufragar, ¿se le podría llamar a 
esto falta de cultura cívica? ¿No será que son las prácti-
cas no tan democráticas las que desaniman a la ciuda-
danía?, sin que esto signifique, claro, que el INE podría 
tener algo que ver con las malas prácticas que alientan 
el abstencionismo, son más bien los partidos y sus ope-
radores los que buscan ganar a toda costa a través de re-
cursos legales y legaloides.

Ya no se observa el robo de urnas como era costum-
bre, que era llegar, apoderarse de estas y correr con ellas 
para después rellenarlas con votos a favor de 
un partido, ahora lo que se hace es pagar a re-
presentantes de candidatos y/o partidos para 
que no asistan a las mesas electorales y así in-
troducir votos dobles,  triples o por paquete 
a las urnas. También el mecanismo conocido 
como carrusel y muchos recursos más, como 
los desayunos que se ofrecen el día de la vota-
ción para luego llevar a los asistentes a votar 
por un partido determinado, suficiente para 
que al menos uno de cada dos electores no acuda a votar.

Ahora bien, para sanear esta situación se crearon agen-
cias del Ministerio Público especializadas en delitos elec-
torales, solo que hasta la fecha no han dado los resultados 

esperados, de alguna manera los partidos se saltan leyes y 
reglamentos y al final no pasa nada.

En el combate contra la delincuencia, vemos que 
se reforma la legislación penal y se enduren las penas 
para los delincuentes a la par que se crean nuevos de-

litos, como eso de que ahora por-
tar un machete es delito que debe 
pagarse con cárcel, por citar sólo 
un ejemplo, pero no se penaliza 
con rigor lo correspondiente  a las 
trampas electorales y esto es lo que 
aleja a la ciudadanía de las urnas, 
no la falta de una cultura cívica.

En los municipios más peque-
ños hay más credibilidad en los 

procesos porque todos se conocen entre sí, hay con-
fianza mutua, se impone el aprecio personal sobre los 
intereses político partidistas, no así en los municipios 
más poblados y el resultado es que en estos el abstencio-
nismo se da en grande. ¿Para qué voto si ya sé quién va a 
ganar?, dicen muchos, lo que tiene mucho de razonable.

El INE tiene una tarea más que hacer, generar con-
fianza; ¿pero cómo generar confianza?, poniendo énfa-
sis en la lucha contra los que van más allá de la ley con 
tal de conseguir votos, los que usan golpeadores, los que 
compran votos, los que presionan y amenazan. Endu-
recer las penalidades sería una buena medida, de otro 
modo llegará el momento en que la violencia haga acto 
de presencia y esto no conviene ni a unos ni otros.

Notitas
Existe un órgano de control y eva-

luación del quehacer legislativo que 
no es oficial, solo asociación civil, 
pero bien, es serio y en su último re-
porte nos informa que dos diputados 
sonorenses, Próspero Ibarra, de Hua-
tabampo, y Susana Corella Platt, de 
Guaymas, se han distinguido por su 
inactividad, ni una propuesta, ni una 
iniciativa de su parte, ningún cuestio-

namiento, se han limitado a votar de acuerdo con la línea y 
hasta allí. Son diputados “light”, se dice y todavía tuvo la pun-
tada la señora Corella Platt de declarar a la prensa meses atrás 
que lo que gana como legisladora no le alcanza para cubrir 

sus gastos y los de su familia, por lo que, lógico, le llovieron 
críticas y hasta ataques, sobre todo en redes, después pidió se 
le disculpara porque se le chispoteó, advirtió, y sale con que 
busca ser candidata de su partido, el PRI, a la Presidencia Mu-
nicipal en 2018………………………  A quienes hemos seguido el 

desarrollo del conflicto entre yaquis y la empresa 
IEnova Gas de Agua Prieta no nos sorprende el 
estado en que se ha caído, una situación en la que 
la solución se ve cada vez más lejana, faltó inteli-
gencia para negociar, el uso de la policía en  lugar 
de beneficiar a las partes las enfrentó aún más y 
ahora interviene la Secretaría de Gobernación y 
destaca que lo primero que debió hacerse fue una 
consulta directa con los yaquis y seguramente es 
lo que se empezará a programar después de más 

de tres años del problema, algo que debió hacerse al inicio. 
Los hay que afirman que la consulta sí se hizo en tiempo y for-
ma, y sí, recordamos al menos una reunión celebrada en Pa-
lacio Municipal, en la que por parte de los yaquis estuvieron 
Tomás Rojo Valencia y Miguel Ángel Cota Tórtola, solo que 
los yaquis no los reconocen como tales y allí están las conse-
cuencias. Si estos se autonombraron representantes, bueno, 
allá ellos, dicen los miembros de la tribu, pero no los repre-
sentan. Así andan las cosas por allí y mientras, el gasoducto 
seguirá en la lista de espera……………………… Un duro golpe 
significó para algunos el anuncio de que los juegos de la Serie 
del Caribe no se harían en Cajeme y de inmediato se escu-
charon voces argumentando que la negativa se debía a que 
aquí no hay suficiente infraestructura hotelera, cierto; que no 
hay vuelos comerciales para satisfacer la demanda, también 
es cierto y un factor más, el más inquietante, la ola de violen-

cia que azota este Municipio y según demuestran 
los hechos, la criminalidad continúa en aumen-
to. La Serie del Caribe se jugará en Guadalajara, 
después de que por la violencia que se registra en 
Venezuela se trasladó la sede, esta vez a la capital 
jalisciense……………………. Fracasó el intento de los 
regidores de oposición (PAN, MC y MORENA) 
de que se les notifique y entregue la documenta-
ción cinco días antes de cada sesión de Cabildo. 
Actualmente las notificaciones se hacen 48 horas 

antes y lo que querían los regidores era tener tiempo para ana-
lizar los temas que se abordarían en las sesiones, pero no, la 
respuesta que recibieron fue en sentido contrario y siguen las 
cosas como hasta la fecha, 48 horas antes y nada más.
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